

“

LAS RELACIONES INTERNACIONALES DE CUBA DURANTE LA PANDEMIA DEL NUEVO CORONAVIRUS. CAMBIOS A PARTIR DE LA COLABORACIÓN SOLIDARIA CUBANA.

”



AUTORES:

Rachel C. Domínguez

Estudiante de segundo año
del Instituto Superior
de Relaciones Internacionales
Raúl Roa García

ORCID iD:0000-0001-5935-6827

Zoilamys C. Pujada

Estudiante de segundo año
del Instituto Superior
de Relaciones Internacionales
Raúl Roa García

ORCID iD:0000-0001-8887-6872

Laura M. Ureña

Estudiante de segundo año
del Instituto Superior
de Relaciones Internacionales
Raúl Roa García

ORCID iD:0000-0002-1872-4483



EL MUNDO DE HOY

Recibido: 21 de abril de 2021
Aprobado: 6 de mayo de 2021
RESUMEN

Las relaciones internacionales de Cuba han estado afectadas por el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de los Estados Unidos de América por más de seis décadas. Al iniciarse la pandemia del nuevo coronavirus, el bloqueo se encontraba en pleno recrudecimiento que acentúa la difícil situación económica, comercial y financiera. A pesar de esto, Cuba no ha escatimado esfuerzos por colaborar con los países que han solicitado sus servicios médicos, principalmente en la lucha contra la propagación de la Covid-19. Este trabajo tiene como objetivo exponer los cambios cualitativos de las relaciones internacionales de Cuba durante la pandemia del nuevo coronavirus. Para ello se presentan las relaciones entre Cuba y los países seleccionados antes y durante la pandemia. Finalmente se evidencian importantes cambios en estas relaciones como resultado de la colaboración médica cubana y el reconocimiento del necesario intercambio médico, científico y técnico entre las naciones del mundo para enfrentar la pandemia.

Palabras clave: relaciones internacionales, Cuba, pandemia, coronavirus, colaboración médica.

ABSTRACT

Cuba's international relations have been affected by the economic, commercial and financial blockade imposed by the government of the United States of America for more than six decades. At the beginning of the new coronavirus pandemic, the blockade was in full swing that accentuated the difficult economic, commercial and financial situation. Despite this, Cuba has spared no effort to collaborate with the countries that have requested its medical services, mainly in the fight against the spread of Covid-19. This work aims to expose the qualitative changes in Cuba's international relations during the new coronavirus pandemic. For this, the relations between Cuba and the selected countries before and during the pandemic are presented. Finally, important changes in these relationships are evident as a result of Cuban medical collaboration and the recognition of the necessary medical, scientific and technical exchange between the nations of the world during the pandemic.

Keywords: international relations, Cuba, pandemic, coronavirus, medical collaboration.

INTRODUCCIÓN

Las “relaciones internacionales” se entenderán como el conjunto de nexos, vínculos e interacciones políticas, jurídicas, ideológicas, diplomáticas, militares, culturales y de otro tipo entre los diferentes actores internacionales. (Rodríguez Hernández , 2017). Las relaciones diplomáticas son las relaciones oficiales que dos Estados establecen entre sí y mantienen por medio de misiones permanentes, o bien, las relaciones que mantienen entre sí los Estados por intermedio de los agentes diplomáticos que acreditan entre unos ante otros. Es decir, las relaciones diplomáticas deben abarcar todos los aspectos del intercambio entre países en el orden económico, político y social. De manera que se prevean las interconexiones necesarias entre dos o más naciones.

El buen desenvolvimiento de las relaciones internacionales para Cuba ya desde el 7 de febrero de 1962 se ve limitado por el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de los Estados Unidos de América, mediante un sistema de sanciones unilaterales. Este es considerado como “el principal escollo para el desarrollo de las relaciones económicas, comerciales y financieras de Cuba con los Estados Unidos y el resto del mundo. Es violatorio de la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho Internacional, y constituye un obstáculo para la cooperación internacional.” (Minrex, 2018)

La diplomacia cubana está caracterizada principalmente por la solidaridad internacional entre otros en el sector de la salud, posibilitada en gran medida por la

organización del sistema de salud cubano. Se han cumplido más de 600 mil misiones internacionalistas en 164 naciones, sobre todo en países terceromundistas. Se destacan las hazañas de la lucha contra el ébola en África, la ceguera en América Latina y el Caribe y el cólera en Haití.

Afectar estas relaciones ha sido un blanco del imperialismo, mediante la crítica: al sistema de salud, a la experiencia de los médicos y enfermeras, y a los proyectos de colaboración. A lo que el Ministerio de Salud Pública declaró que “no es aceptable que se cuestione la dignidad, la profesionalidad y el altruismo de la colaboración médica cubana”. (Cubadebate, 2018)

Inesperadamente, a fines de 2019 se detectó un nuevo virus con un nivel de propagación alarmante a tal magnitud que, el 11 de marzo de 2020 (OPS-OMS, 2020) Adhanom, anunció “la nueva enfermedad por el coronavirus 2019 (COVID-19) puede caracterizarse como una pandemia.” y dictó varias medidas y resoluciones. La COVID-19 ha sido un nuevo reto, sobre todo, para el sistema de salud mundial, el cual no ha logrado contener. En este período se ha llevado a cabo una ardua labor en el campo de las relaciones internacionales. Organizaciones mundiales han hecho un llamado para que a través de la ayuda y la colaboración solidaria se mitiguen los efectos de la enfermedad, y Cuba ha sido un fiel ejemplo de respuesta a estos pedidos.

El presente trabajo tiene como objetivo exponer los cambios cualitativos de las relaciones internacionales de Cuba y países seleccionados a partir de la colaboración médica durante la pandemia del nuevo coronavirus.

Se realizó un estudio de revisión bibliográfica y documental. Se utilizó como estrategia de búsqueda de las palabras clave: relaciones internacionales, Cuba, pandemia, coronavirus. Se incluyeron artículos publicados en idioma español e inglés. Se seleccionaron a modo de ejemplo 5 países. El criterio de selección se basó en: países que no tenían brigadas de colaboración médica activas al inicio de la pandemia y que presentaran situaciones diferentes en las relaciones con Cuba.

DESARROLLO

Relaciones de Cuba con países seleccionados antes y durante la pandemia.

Para reflejar los cambios cualitativos ocurridos en las relaciones diplomáticas de Cuba durante la pandemia provocada por el nuevo coronavirus, se seleccionaron a modo de ejemplo 5 países: Italia, Reino Unido, Estados Unidos, Brasil y el Principado de Andorra.

Relaciones Cuba-Italia.

En el año 2003, las relaciones bilaterales entre Cuba e Italia sufrieron un marcado deterioro. La Cámara de Diputados italiana revisó las relaciones entre ambas naciones. Los diputados de los partidos, tanto de derecha como de izquierda, se manifestaron en contra del sistema jurídico cubano. Mostraron su condena a la pena de fusilamiento contra los ejecutores del asesinato de los guardafronteras cubanos en un intento de salida ilegal de Cuba (LMT, 2003). Dentro de la búsqueda y revisión bibliográfica no se encontró un documento que dé seguimiento a este hecho en concreto.

En el 2009 se reanudan las relaciones.

La reanudación de las relaciones entre Italia y Cuba fue oficializada por la “Declaración sobre la reanudación de la cooperación entre la República Italiana y la República de Cuba”, suscrita el 15 de octubre de 2009 en Roma. A partir del 2011, con la “Declaración de intenciones sobre la puesta en marcha de los nuevos proyectos de cooperación al desarrollo entre la República Italiana y la República de Cuba”.

A partir de este momento, en lo económico comenzó un mejoramiento paulatino en el intercambio mutuo que ha ido en aumento. Antes de la pandemia, Italia se encontraba entre los 10 principales países socios comerciales de Cuba en el mundo, pues ocupaba el séptimo puesto. (Pellón Azopardo, 2017)

Cuando la situación en Italia y sobre todo en la región de Lombardía estaba al límite de su capacidad de asistencia médica, Cuba envió un cuerpo de médicos. Se trataba de la primera vez que un país europeo recurrió a médicos cubanos para hacer frente a una situación de tal magnitud. “Los médicos de Cuba vienen en apoyo al pueblo de Italia para combatir el coronavirus”, declaró el embajador cubano en Italia, José Carlos Rodríguez.

En Crema, ciudad de Lombardía, los médicos y enfermeras cubanos establecieron un hospital de campaña con camas equipadas con oxígeno y varias camas de cuidados intensivos. “Este es un momento muy simbólico porque el hospital de Crema ha pasado por una situación extremadamente complicada desde el inicio de la pandemia”, dijo el principal funcionario de Bien-

estar Social de Lombardía, Giuli Gallera, en la inauguración del hospital.

Debido a esta valiosa acción, las relaciones de ambos países trascendieron en el orden social. La Asociación Nacional de Amistad Italia-Cuba se sumó al llamado de considerar al Contingente Internacional de Médicos Henry Reeve para el Premio Nobel de la Paz. Recientemente, el senado de la República Italiana se pronunció a favor del levantamiento del bloqueo económico, comercial y financiero que desde hace seis décadas mantiene EE.UU. contra Cuba.

Relaciones Cuba - Reino Unido.

Cuba y Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, establecieron relaciones diplomáticas en 1902. A pesar de ello, en 1982 tuvieron una confrontación cercana cuando el Comandante en Jefe Fidel Castro ofreció ayuda en la lucha por la devolución, por parte de Reino Unido, del territorio de las Malvinas al pueblo de Argentina. Esta propuesta fue rechazada por la junta militar del gobierno dictatorial argentino debido a las diferencias notables del sistema político y socioeconómico cubano y argentino.

En el año 2014 avanzaron las relaciones entre ambas naciones demostrando así un relanzamiento (Negrin, 2014). Desde entonces sus relaciones se han ampliado y han ido en aras de mejoramiento. La firma de varios acuerdos de cooperación en temas de la educación, cultura, energía y servicios financieros, ha sido parte de la estrategia de la relación de estos países. Están comprometidos en el incremento de las inversiones, el comercio y turismo.

Los vínculos entre ambas naciones cambiaron espontáneamente a partir de la ayuda brindada por Cuba ante la situación epidemiológica que presentaba el crucero británico MS Braemar. Este transportaba 682 pasajeros y 381 tripulantes, con cinco casos positivos al coronavirus y varios mostraban síntomas de la enfermedad. En este complejo escenario, los tripulantes buscaban con urgencia un puerto para atracar. Mientras recibieron negativas de Estados Unidos y varias naciones caribeñas, Cuba autorizó el atraque al puerto del Mariel del crucero, el 17 de marzo del 2020, y les brindó todos los servicios de salud necesarios cumpliendo el protocolo establecido.

Esta colaboración fortaleció las relaciones existentes entre ambos países, y representó una oportunidad para incrementar las conversaciones sobre diversos temas donde comparten puntos de vistas, intereses y otros donde hay diferencias. (Cubadebate, 2021)

Relaciones Cuba - EE.UU.

Durante un largo periodo de la historia de la humanidad, las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos han estado caracterizadas por un sinnúmero de contradicciones que han hecho poco posible mantener relaciones de manera permanente; su intento continuo de derrotar al pueblo cubano y anexarlo a él, ha sido la causa principal de estos conflictos.

A pesar de esto, en el último período del mandato del ex presidente estadounidense Barack Obama hubo un acercamiento entre ambas naciones. Como resultado del mismo, las relaciones diplomáticas fueron oficialmente restablecidas el 20 de julio del 2015.

Sin embargo, con la llegada de Donald Trump al poder, las relaciones diplomáticas presentaron un drástico deterioro. Cuba fue acusada de dañar la integridad de los diplomáticos estadounidenses en La Habana con supuestos ataques sónicos. Además, fue activado el artículo III de la Ley Helms-Burton el 2 de mayo 2019, lo que significó un retroceso en las relaciones diplomáticas entre ambas naciones. (Cubadebate, 2019)

Donald Trump, en la etapa pandémica trató de cortar los ingresos a Cuba como parte de un endurecimiento de las sanciones a largo plazo y desalentó a los países a contratar trabajadores médicos cubanos, argumentando que sus salarios y condiciones no cumplen con los estándares de la industria. Intentó etiquetar a los médicos y enfermeras como trabajadores explotados.

Es evidente que la ex administración de Estados Unidos prestó poca atención a los llamados a la solidaridad de organismos multilaterales para flexibilizar las sanciones a Cuba en el contexto de la lucha contra la Covid-19. Por el contrario, continuó rerudeciendo las medidas punitivas contra Cuba. Esto impactó la economía cubana en su conjunto y ha hecho cada vez más difícil encontrar socios comerciales y realizar transacciones financieras, lo que impone una carga adicional a la prestación de servicios de salud en tiempos de pandemia.

Sin embargo, ante esta situación el interés de intercambio con Cuba se hace evidente. Ejemplo de ello es la resolución elaborada por el Ayuntamiento de Seattle, en la cual se alienta a las instituciones médicas, de atención de la salud, científicas, académicas y far-

macéuticas locales a explorar activamente la colaboración con sus contrapartes cubanas en la transferencia de conocimientos y la colaboración conjunta; entre Seattle-King County e instituciones cubanas en prevención de salud pública, métodos de prevención de la infección de trabajadores de la salud, tratamientos de innovación y desarrollo de nuevos tratamientos, vacunas y protocolos.(Cubadebate, 2021)

En ese sentido, en el documento se sostiene que el bloqueo de Estados Unidos contra Cuba ha restringido severamente la colaboración en la investigación científica y médica, lo cual interfiere en el enfrentamiento internacional a la COVID-19.

A ello, agregan que “Seattle y el condado de King albergan algunos de los centros de investigación, enseñanza y tratamiento médico más prestigiosos del país”, y que el “Consejo Laboral del Estado de Washington y MLK Labor aprobaron resoluciones pidiendo la cooperación con Cuba para salvar vidas frente a la COVID-19”.

Relaciones Cuba – Brasil.

Las relaciones entre Cuba y Brasil fueron reanudadas el 25 de junio de 1986, las que fueron rotas unilateralmente por Brasil en 1964. El Comandante en Jefe Fidel Castro, con respecto a esto expresó: “La decisión de romper relaciones internacionales fue brasileña. Nosotros estamos dispuestos a estudiar con interés cualquier movimiento en favor de la reanudación, pero los pasos deben partir de Brasilia”. (El país, 1986)

En enero de 2008 durante una visita estatal a Cuba, el entonces presi-

dente brasileño Lula da Silva expresó su deseo de que su país fuera el socio número uno de Cuba. Ya en mayo del mismo año después de una reunión de ministros de Relaciones Exteriores las relaciones entre Cuba y Brasil fueron clasificadas como excelentes.

En el 2013, por iniciativa de la ex presidenta brasileña Dilma Rousseff inició un programa que permitió que brigadas médicas cubanas brindaran su apoyo a la población de este país. Además, Brasil se encontraba inmerso en el proyecto Mariel, del cual era su principal colaborador e inversionista.

Sin embargo, luego de asumir el poder el ultraderechista Jair Bolsonaro las relaciones cambiaron. Este presidente cuestionó la labor del personal de salud cubano en su país. En noviembre del 2018 se tomó la decisión de retirar los más de 8 mil médicos de la Isla que trabajaban en Brasil en ese momento. (BBC News, 2018). Esta decisión privó a miles de personas de los servicios médicos, en especial en zonas de difícil acceso y bajos ingresos. Esta situación se ha recrudecido en el actual contexto epidemiológico.

Al respecto, Garrett, D.¹ expresó: “Brasil es el ejemplo de todo lo que podía salir mal en una pandemia. Tenemos un país con unos dirigentes que, además de no implementar medidas de control, minaron las medidas que teníamos, como la distancia social, el uso de mascarillas y, durante mucho tiempo, también las vacunas. Nos convertimos en una amenaza global”. (Barrucho, 2021)

Garrett no escatima en críticas al gobierno brasileño por su manejo de la pandemia de la Covid-19.”Un año des-

pués, estamos en el peor lugar en el que podríamos estar, con una transmisión altísima, con una variante extremadamente alarmante y con un sistema de salud al borde del colapso”, cuestión que podría estar en mejores condiciones de no haberse roto el acuerdo de colaboración médica con Cuba. Ante esta situación, se hace evidente la necesaria ayuda de Cuba a este país sudamericano.

Relaciones Cuba- Andorra.

Las relaciones entre Cuba y Andorra datan de más de 25 años, cuando el entonces presidente Fidel Castro y el primer ministro de la nación europea, Marc Forné, firmaron las cartas credenciales del establecimiento de relaciones en noviembre de 1995.

Las relaciones diplomáticas de ambas naciones se han construido sobre la base de valores comunes, respeto y beneficio mutuo. Han tenido una relación privilegiada en diversos campos, que constituyen un fiel reflejo de los lazos humanos, culturales y económicos que unen a estos dos países comprometidos con el desarrollo sostenible de sus pueblos. La cooperación entre Andorra y Cuba se ha ampliado en diversos ámbitos como la educación superior y la cultura.

A decir del canciller cubano, Bruno Rodríguez Parilla, en la celebración del 25 aniversario, “Compartimos una historia y una cultura común. Somos dos países pequeños que enfrentamos grandes desafíos para alcanzar nuestro desarrollo. Vivimos en una situación internacional convulsa en un mundo desigual.” (Barbosa León, 2020)

Más recientemente, esta colaboración se

vio reflejada con la presencia de una brigada de médicos cubanos a solicitud del gobierno del Principado de Andorra para dar apoyo al sistema sanitario andorrano ante la crisis de la Covid-19. Esta brigada llegó a este país a finales de marzo del 2020. “Tenemos una gran noticia ya que vienen a ayudar, médicos y enfermeras especialistas en ventilación asistida procedentes de Cuba”, dijo el ministro de Salud del Principado, Joan Martínez.

El equipo trabajó a pleno rendimiento, conjuntamente con el personal de salud andorrano. Como resultado de esta colaboración más de cien vidas fueron salvadas durante los 3 meses de trabajo.

Este hecho profundizó los vínculos entre ambos países considerablemente. El gobierno de Andorra ha reconocido y agradecido en varias ocasiones la labor del personal médico cubano en el enfrentamiento a la Covid-19.

Principales cambios en las relaciones internacionales de Cuba y los países seleccionados.

La pandemia del coronavirus ha traído un cambio en la imagen de Cuba, y de sus relaciones internacionales a partir del ejercicio de su colaboración solidaria.

Durante este tiempo de enfrentamiento a la Covid-19, han tenido lugar disímiles modificaciones en la opinión internacional hacia Cuba. Entre los principales cambios, tomando a modo de ejemplo los 5 países seleccionados, se puede mencionar:

- Por primera vez, se le solicita ayuda de los médicos cubanos por parte de un país europeo.

- Se construyeron hospitales de campaña donde los médicos cubanos prestaban su servicio.
- Se destaca a nivel internacional, el sentido humanitario de Cuba al rescatar y ayudar a los tripulantes y pasajeros del crucero británico MS Braemar.
- Se propone, a pesar del recrudecimiento del bloqueo, por parte de las instituciones científicas estadounidenses, el aumento del intercambio y colaboración con instituciones de investigación y científicos cubanos. Se reconoce el obstáculo que ha representado el bloqueo para realizar esta actividad.
- Se ha reconocido la necesidad de la presencia de médicos cubanos en naciones donde los gobiernos decidieron el cierre de contratos.
- Dado el reconocido trabajo de los colaboradores cubanos, el gobierno de Andorra ha defendido abiertamente la labor del personal médico cubano.
- Cuba ha colaborado en asistencia médica y medicamentos de igual manera en países sin distinción de su nivel de desarrollo.
- Se ha reafirmado la nominación del Contingente Internacional de Médicos “Henry Reeve” al Premio Nobel de la Paz.
- Ha dado la oportunidad para incrementar las conversaciones con las naciones sobre diversos temas.

Varias publicaciones de rotativos internacionales han reconocido estos

cambios y han evidenciado la solidaridad de Cuba para enfrentar la pandemia, por lo que agradecen la ayuda prestada. The Washington Post, planteó que, contra todo pronóstico, Cuba podría convertirse en una potencia de vacunas contra el coronavirus.

Recientemente, el canciller venezolano Jorge Arreaza dijo a The Washington Post: “Tenemos una gran confianza en la ciencia médica y la biotecnología cubanas. No solo será fundamental para Venezuela, sino para América. Será la verdadera solución para nuestra gente”. (Cubadebate, 2021)

CONCLUSIONES

Las relaciones de Cuba con otras naciones han cambiado positivamente durante la etapa de la pandemia de la Covid-19. Muestra de ello es el incremento de las oportunidades para establecer conversaciones sobre temas de interés común.

La experticia de los profesionales de la salud cubana ha sido reconocida internacionalmente por su desempeño en estos tiempos. Esto ha propiciado la apertura de nuevos espacios para ejercer la colaboración médica y el intercambio con instituciones de investigación. Por tanto, se ha demostrado que, en condiciones de pandemia, es imprescindible priorizar las relaciones y la solidaridad entre naciones.

BIBLIOGRAFÍA

- Barbosa León, N. (12 de febrero de 2020). Cuba y Andorra: países pequeños con grandes desafíos compartidos. Granma, <http://www.granma.cu>.
- Barrucho, L. (2021). Coronavirus:

“Brasil es el ejemplo de todo lo que podía salir mal en una pandemia”. BBC, <http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56510603>.

- BBC News. (14 de Noviembre de 2018). “Cuba se retira del programa más médicos” por las condiciones anunciadas por el presidente electo. BBC, <http://www.bbc.com>.
- Cuba vs Bloqueo. (31 de marzo de 2020). Obtenido de Andorra defiende ayuda de médicos cubanos ante presiones de EE.UU: <http://www.cubavsbloqueo.cu>
- Cubadebate. (noviembre de 2018). Declaración del Ministerio de Salud Pública. Cubadebate, <http://www.cubadebate.cu>.
- Cubadebate. (2 de Mayo de 2019). EE.UU activa el título III de la Ley Helms-Burton contra Cuba. Cubadebate, <http://www.cubadebate.cu>.
- Cubadebate. (22 de octubre de 2020). Cuba y Andorra acuerda fortalecer relaciones bilaterales. Cubadebate, <http://www.cubadebate.cu>.
- Cubadebate. (18 de marzo de 2021). “Te quiero Cuba”: A un año del atraque del crucero MS Braemar en puerto cubano. Cubadebate, <http://www.cubadebate.cu>.
- Cubadebate. (2021). Ayuntamiento de Seattle aboga por fomentar colaboración médica entre Cuba y Estados Unidos ante la COVID-19. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2021/01/23/ayuntamiento-de-seattle-aboga-por-fomentar-colaboracion-medica-ante-la-covid-19>

[ca-entre-cuba-y-estados-unidos-ante-la-covid-19/](#).

- **Cubadebate.** (abril de 2021). The Washington Post: Contra todo pronóstico, Cuba podría convertirse en una potencia de vacunas contra el coronavirus. Obtenido de <http://www.cubadebate.cu/especiales/2021/03/30/the-washington-post-contra/todo-pronostico-cuba-podria-convertirse-en-una-potencia-de-vacunas-contra-el-coronavirus/>
- **El país.** (26 de junio de 1986). Brasil y Cuba reanudan relaciones diplomáticas. El País, <http://www.elpais.com/diario/1986/06/26>.
- **Embajada de Estados Unidos .** (s.f.). Breve Historia Diplomática. Obtenido de <http://www.cu.usembassy.gov/policy-history-es>
- **Infomed.** (abril de 2021). Obtenido de Nueva vacuna contra el Coronavirus: http://www.sld.cu/node?iwp_pos-t=2021%2F02%2F07%2FNueva%20vacuna%20a%20la%20vista%20en%20Estados%20 Unidos%2C%20se%20multiplican
- **Las relaciones entre Italia y Cuba.** (2009). Obtenido de Cooperación Italia-Cuba: <http://www.italia-cuba.org>
- **LMT.** (27 de abril de 2003). En Italia piden revisión de relaciones con Cuba. Obtenido de <http://www.lmton-line.com>
- **Mincex.** (2021). Hemos tenido que enfrentar la COVID-19 con las limitaciones del bloqueo. <http://www.mincex.gob.cu/index.php/site/data/?lang=es&location=Noticia&title=Hemos+tenido+que+enfrentar+la+COVID-19+con+las+limitaciones+del+bloqueo>
- **Minrex.** (2018). Cuba vs Bloqueo. Informe de Cuba sobre la resolución 72/4 de la Asamblea General de las Naciones Unidas. Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba.". Obtenido de <http://www.minrex.gob.cu>
- **Minrex.** (30 de marzo de 2020). Cuba en Brasil. Obtenido de <http://www.misiones.minrex.gob.cu>
- **Minrex.** (1 de Julio de 2020). Cuba recibió a los médicos que cumplieron solidaria en Andorra. Obtenido de <http://www.minrex.gob.cu>
- **Minrex.** (22 de octubre de 2020). Declaración conjunta con motivo del 25 aniversario de relaciones diplomáticas entre la República de Cuba y el Principado de Andorra. Obtenido de <http://www.minrex.gob.cu>
- **Minrex.** (27 de marzo de 2020). Hoy ayudamos a 37 países afectados por la covid. Obtenido de <http://www.misiones.minrex.gob.cu>
- **Minrex.** (14 de abril de 2021). Cuba en Italia. Obtenido de <http://www.misiones.minrex.gob.cu>
- **Negrín, L. P.** (31 de octubre de 2014). Avanza relanzamiento de relaciones entre Cuba y Reino Unido. Granma, pág. <http://www.granma.cu>.

- OMS. (2020). Resolución 74/270 de la Asamblea Mundial de la Salud .
- OPS-OMS. (11 de marzo de 2020). La OMS caracteriza a COVID-19 como una pandemia. Obtenido de OPS: <https://www.paho.org/es/noticias/11-3-2020-oms-caracteriza-covid-19-como-pandemia>
- Pellón Azopardo, R. (mayo de 2017). CIPI. Obtenido de Las relaciones entre Cuba y la UE: retos y oportunidades en el contexto de una renovada cooperación: [htto://www.cipi.cu](http://www.cipi.cu)
- Pérez, C. (12 de Abril de 2020). Cuba envía ayuda sanitaria a 15 países para combatir el coronavirus. Atalaya.
- Rodríguez Hernández , L. E. (2017). Un siglo de Teoría de las Relaciones Internacionales. La Habana: Félix Varela.

NOTAS

1. Denise Garrett, epidemióloga que trabajó durante más de 20 años en el Centro para el Control de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) del Departamento de Salud de EE.UU. y ahora es la vicepresidenta del Instituto de Vacunas Sabin (Washington).